

1. LA ECONOMÍA EXTREMEÑA EN 1994

*Luis F. de la Macorra y Cano
Leopoldo Masa Godoy*

1. INTRODUCCIÓN

En este trabajo se va a intentar analizar la evolución general de la economía extremeña durante el ejercicio económico de 1994, sirviéndonos de la perspectiva que facilita la comparación con el año anterior.

En los epígrafes que siguen, estudiaremos la situación macroeconómica por la vía de la producción, complementada con la consideración del empleo y el mercado de trabajo; para, a continuación, realizar una incursión en las relaciones exteriores, necesariamente sólo por lo que respecta al comercio internacional, culminando con varios indicadores indirectos por la vía del gasto o de la demanda regional.

2. EVOLUCIÓN GENERAL DE LA PRODUCCIÓN

Extremadura logró salir de la recesión durante 1994, según las estimaciones disponibles, pues el conjunto de sus producciones se incrementó en el 1,81 por 100 respecto al volumen, en descenso, registrado en el año precedente. Este comportamiento de la actividad constituye, además, el mejor del último trienio.

No obstante, y como también puede observarse en el cuadro 1, dicho crecimiento de la producción es inferior –casi en medio punto porcentual– que el estimado para España. Esta peor evolución se superpone a la mayor caída del PIB que la región experimentó en 1993.

Uno de los factores que explican la descompensada trayectoria del PIB extremeño respecto del nacional, en los últimos años, es la dependencia de la actividad agraria, como se comprobará en los párrafos siguientes.

CUADRO 1. Tasas de variación real del Producto Interior Bruto (c.f.)

	Extremadura	España
1990	4,54	3,70
1991	2,77	2,50
1992	1,40	0,70
1993	-2,08	-1,13
1994	1,81	2,27

Fuente: Estimaciones de FIES

3. EVOLUCIÓN SECTORIAL DE LA PRODUCCIÓN

Aunque los cuatro tradicionales macrosectores de actividad registraron en Extremadura una evolución positiva en términos reales durante 1994, podemos comprobar en el cuadro 2 que el agrario y el industrial aumentaron su producción considerablemente, constituyéndose como protagonistas principales en el crecimiento del PIB regional. En todo caso, debe mencionarse que los datos de partida eran bastante bajos, especialmente para la agricultura, que en 1993 había mermado su producción en torno al 12 por 100. Se hace elocuente, en ambos años, la incidencia que tienen, para la dinámica del PIB extremeño, los imprevisibles resultados de la actividad agraria.

CUADRO 2. Tasas de variación del Producto Interior Bruto (c.f.) en 1994, sobre 1993

Sectores	Real (precios de 1993)		Nominal (Precios de 1994)(*)	
	Extremadura	España	Extremadura	España
Agricultura y pesca	5,05	-1,97	20,14	8,78
Industria	4,36	4,51	7,04	8,30
Construcción	0,31	1,31	4,60	5,78
Servicios	0,82	1,98	4,26	5,53
TOTAL	1,81	2,27	6,58	6,30

(*) Incluyendo las subvenciones de explotación

Fuente: Elaboración propia a partir de estimaciones de FIES

Respecto al conjunto nacional, se ha estimado una mejor evolución, precisamente, en el sector agrario (con tasa real negativa en España) y similar en el industrial, mientras son bastante peores las trayectorias productivas de la construcción y de los servicios, según puede observarse en el cuadro 2.

Concretamente, el conjunto de actividades no agrarias aumentaron su producto sólo el 1,39 por 100 en Extremadura, frente al 2,49 por 100 en España. Es probable que esta tasa de crecimiento sea incluso bastante más reducida para la región, si se descuenta la fuerte incidencia de la producción energética en la industria extremeña.

4. EL PIB NOMINAL Y LAS RENTAS

En términos nominales, las estimaciones de FIES ofrecen un crecimiento del 6,58 por 100 para el PIB extremeño, frente al 6,30 por 100 calculado en la magnitud nacional. Así pues, se compensa satisfactoriamente para la región la peor marcha productiva que ya se ha comentado.

Según muestra el cuadro 2, la diferencia favorable a Extremadura en este ámbito nominal proviene, esencialmente, de los ingresos obtenidos en el sector agrario, que crecen en un 20,14 por 100 respecto a 1993 –y casi 11,5 puntos más que en España– puesto que los tres restantes sectores registran menores tasas de variación que a escala nacional –en torno a 1,3 puntos de diferencia.

El fundamento de la intensa mejoría de las rentas agrarias extremeñas se encuentra en la variación de los precios implícitos del sector, al crecer el 14,4 por 100, lo que se vincula considerablemente, a su vez, con la elevada magnitud que alcanzaron las subvenciones de explotación comunitarias.

La información contenida en el cuadro 3 revela que Extremadura mantiene unas proporciones pequeñas en producción y renta por habitante sobre las medias de España y de la Unión Europea. Incluso se ha ampliado la distancia en los índices relativos a la renta durante el reciente año.

CUADRO 3. Índices por habitante, a precios corrientes, de Extremadura en España (=100) y en la Unión Europea (=100)

Años	PIB (c.f.)		Renta Regional		Renta Familiar Disponible	
	España	U. Europea	España	U. Europea	España	U. Europea
1993(*)	68,55	54,57	64,75	51,54	75,98	61,10
1994	68,75	54,52	64,40	51,07	75,52	60,36
Variación	0,20	-0,05	-0,35	-0,47	-0,46	-0,74

(*) Datos corregidos con respecto a los de la anterior publicación.

Fuente: Elaboración propia a partir de estimaciones de FIES

Afortunadamente, la función distribuidora de las administraciones públicas mejora las posiciones extremeñas en cuanto a ingresos netos. Así, comprobamos en el cuadro 4 que la diferencia de 516.895 pesetas en el PIB por habitante se reduce hasta 308.936 pesetas en la Renta Disponible por habitante. Con todo, esta última cifra implica una merma todavía importante sobre las medias nacional y europea (casi del 25 y del 40 por 100, respectivamente).

Por otra parte, debe señalarse que lo óptimo, en una perspectiva de futuro más esperanzadora para Extremadura, sería que esta corrección de macromagnitudes a través del sistema de transferencias públicas fuese dirigida a agilizar el desarrollo regional, primordialmente.

CUADRO 4. Macromagnitudes de 1994

Magnitud	Extremadura (Mill. ptas.)	Por habitante (Ptas.)		
		Extremadura (1)	España (2)	(2)-(1)
PIB (c.f.)	1.214.654	1.137.167	1.654.062	516.895
RRB	1.137.723	1.065.144	1.654.062	588.918
RFD	1.017.966	953.027	1.261.963	308.936

PIB (c.f.): Producto Interior Bruto al coste de los factores.
RRB: Renta Regional Bruta
RFD: Renta Familiar Disponible

Fuente: Elaboración propia a partir de estimaciones de FIES.

Los datos del cuadro 4 ponen de manifiesto que la Renta Regional resulta ser menor que el Producto Interior Bruto en Extremadura, circunstancia motivada por la domiciliación de diversas empresas fuera de la región, atribuyéndose los excedentes antes de impuestos que obtienen en la misma a su sede central.

5. ESTRUCTURA DE LA PRODUCCIÓN Y DEL EMPLEO

El desglose del PIB entre los cuatro grandes sectores de actividad reafirma, en el reciente año, los rasgos característicos de la estructura productiva regional: en términos relativos, son muy elevadas las participaciones de la agricultura y de la construcción, en detrimento de las de la industria y los servicios (cuadro 5). Por añadidura, los cambios más importantes respecto al desglose de 1993 se registran en el sector agrario, con un aumento de 1,5 puntos, y en el terciario, que disminuye en 1,3 puntos. Como se expuso en párrafos anteriores, las subvenciones de explotación han influido considerablemente en los resultados del primero.

CUADRO 5. Distribución sectorial del PIB (c.f.), a precios corrientes (%)

Sector	España	Extremadura	
	1994	1994	1993(*)
Agricultura y pesca	5,0	13,0	11,5
Industria	21,7	16,1	16,0
Construcción	7,9	11,8	12,0
Servicios	65,4	59,1	60,4

(*) Datos corregidos con respecto a los de la anterior publicación.

Fuente: Elaboración propia a partir de estimaciones de FIES.

Por tanto, queda agrandado el peso de la producción agraria en la economía extremeña, aportando al PIB una cuota que multiplica por 2,6 la registrada a nivel nacional.

Mientras, el sector industrial presenta escasa relevancia, pues genera el 16,1 por 100 de la renta, frente al 21,7 por 100 en España. Además, al considerar que aproximadamente el 60 por 100 del producto industrial de la región tiene su origen en el subsector «energía y agua», resulta que la actividad manufacturera consigue aproximarse tan sólo al 7 por 100 del PIB.

El conjunto de características productivas y económicas regionales explican que la aportación al PIB del sector terciario se mantenga a niveles inferiores que en el caso nacional, registrando un fuerte peso de los servicios públicos.

CUADRO 6. Distribución sectorial de la población activa ocupada (Media anual)

Sector	España		Extremadura		
	Porcentajes		Porcentajes		Miles de personas
	1994	1994	1993	1994	1993
Agricultura	9,8	18,6	19,3	50,3	55,4
Industria	21,1	9,9	10,1	26,9	28,9
Construcción	9,0	13,2	13,5	35,9	38,6
Servicios	60,1	58,3	57,1	157,9	163,6

Fuente: Elaboración propia a partir de datos de la EPA (INE).

En relación al empleo, una vez más se detecta en 1994 una reducción en el volumen medio de ocupados del sector agrícola, que va perdiendo poco a poco el exceso de ocupación en comparación con el resto del Estado. Asimismo, se advierte (cuadro 6) una reducción en el número de ocupados relativos de los sectores de la industria y la construcción. Por contra, destaca el aumento de la participación de los servicios. Como nota estructural, sigue siendo reseñable la escasa participación de la industria en cuanto a volumen de empleo.

6. COMERCIO INTERNACIONAL

El intercambio internacional constituye un ámbito cada año más importante en la economía extremeña, situándose su valor total alrededor de los 79.000 millones de pesetas durante 1994. De ellos, corresponden 48.136 a las exportaciones y 30.727 a las importaciones.

El crecimiento interanual de la importación fue muy importante, el 43,5 por 100, lo que podría explicarse por la mejor dinámica de la economía regional.

A pesar de que también crecieron en un 16 por 100, las exportaciones han registrado bastante menor tasa de variación que en 1993, según puede comprobarse en el cuadro 7. Éstas han contribuido con su dinámica de crecimiento a la variación favorable del PIB.

Como resultado de todas estas variaciones, empeora el saldo comercial extremeño con el extranjero, aunque continúe teniendo carácter positivo, con un índice de cobertura de 1,57 puntos.

El auge de las ventas a otros países constituye una de las claves para el desarrollo de Extremadura, por lo que debería ser más intenso. Sin embargo, la porción que estas ventas representaban en 1994 sobre el valor total de las producciones agrarias e industriales resulta realmente pequeña, un 5,75 por 100, especialmente si se compara con la nacional (21,83 por 100). Esta circunstancia ha mermado las posibilidades extremeñas para aprovechar el factor desencadenante del crecimiento español en el reciente año: la propia expansión de las exportaciones, inducida por la devaluación de la peseta y otros elementos de ganancia en competitividad exterior.

CUADRO 7. Comercio Internacional de Extremadura

	1993	1994
EXPORTACIÓN:		
- Valor (mill. ptas.) (X)	41.506	48.136
- Variación anual (%)	40,34	15,97
- Cuota nacional	0,52	0,49
IMPORTACIÓN:		
- Valor (mill. ptas.) (M)	21.413	30.727
- Variación anual (%)	39,45	43,50
- Cuota nacional	0,20	0,24
SALDO COMERCIAL (X-M)	20.093	17.409
ÍNDICE DE COBERTURA (X/M)	1,94	1,57

Fuente: Elaboración propia a partir de datos de la D.G.A.

7. MERCADO DE TRABAJO

Este es, sin duda, el aspecto más negativo de la evolución de las magnitudes de la economía extremeña en 1994.

La tasa de paro, según se observa en el cuadro 9, ha alcanzado un máximo histórico, con un valor del 31,53 por 100, que, esto también es cierto, sigue la tendencia creciente de la economía

1. Ver más detalles en el capítulo 6.

nacional, aunque con una variación porcentual mayor (1,65 frente a 1,43) entre los años 1993 y 1994. No obstante, este valor (31,53 por 100) supera en siete puntos porcentuales la media nacional. Esto resulta aún más grave cuando lo ponemos en conexión con el resto de tasas relevantes en el mundo laboral, ya que la tasa de empleo extremeña es inferior a la española y, en el último año, la diferencia ha aumentado. Por último, la tasa de actividad extremeña, siendo inferior a la española, también ha disminuido en el último período.

CUADRO 8. Población y actividad económica en 1994 y 1993 (Media anual, miles de personas)

	Extremadura (Miles de personas)		Extremadura (Variaciones)		España (Variaciones)
	1993	1994	Absol.	%	%
Población de 16 o más años	896,4	877,9	-18,5	-2,06	0,95
Activos	408,7	395,8	-12,9	-3,16	0,98
Ocupados	286,5	271,0	-15,5	-5,41	-0,91
Parados	122,1	124,8	2,7	2,21	7,38
Inactivos y contados aparte	487,7	482,1	-5,6	-1,15	0,92

Fuente: Elaboración propia a partir de los datos del INE.

CUADRO 9. Tasas de actividad, paro y empleo

Año	Tasa actividad (1)		Tasa de paro (2)		Tasa de empleo (3)	
	Extremadura	España	Extremadura	España	Extremadura	España
1993	45,59	48,98	29,88	22,73	31,95	37,85
1994	45,08	48,99	31,53	24,16	30,87	37,16
Variación	-0,51	-0,01	1,65	1,43	-1,08	-0,69

(1) Activos / Población de 16 o más años
 (2) Parados / Población activa
 (3) Ocupados / Población de 16 o más años

Fuente: Elaboración propia a partir de datos del INE.

Otra nota negativa en la evolución de la economía regional es el alto índice de crecimiento de los precios al consumo (5,1 por 100) en 1994, en comparación con el valor medio nacional (4,3 por 100). No obstante, tanto a nivel nacional como autonómico se mantienen incrementos de los salarios según convenio por debajo de estos índices, siendo evidentemente superiores en Extremadura que en España. Habrá que esperar que el resto de fuentes propulsoras de la espiral de la inflación no actúen en contra de este objetivo de política económica, en una situación tan restrictiva para los salarios.

CUADRO 10. Variación en precios al consumo y salarios

Indicadores	Extremadura			España
	1993	1994	% Var.	% Var.
Precios al consumo	107,3	112,8	5,1	4,3
Salarios en convenio	-	-	4,0	3,5

Fuente: Elaboración propia a partir del INE.

8. INDICADORES DE DEMANDA

La mayor parte de los indicadores de demanda, según se observa en el cuadro 11, muestran una alentadora recuperación de la actividad, debido a un repunte de la confianza de los consumidores públicos, privados y los inversores, en la futura marcha de la economía. Todos los indicadores han experimentado un crecimiento en el año 1994, en menor o en mayor cuantía, preservando sus diferencias con respecto a la evolución nacional.

Las divergencias más notorias respecto a España son: el signo opuesto de la licitación oficial, que resulta muy favorable para Extremadura, denotando una fuerte política de inversión en infraestructura; el menor crecimiento en la matriculación de turismos; el mayor crecimiento de viajeros y pernoctaciones en hoteles gracias a la favorable política turística; el mayor crecimiento de la inversión extranjera, con lo que el porcentaje de inversión extranjera sobre el total nacional ha pasado del 0,1 por 100 en 1993 al 0,2 por 100 en 1994 y, asimismo, un menor crecimiento de los créditos al sector privado en el sistema bancario, aun cuando el crecimiento de los depósitos es semejante a la media nacional, lo que sitúa a Extremadura en una desfavorable posición de exportadores netos de ahorro.

CUADRO 11. Indicadores de demanda

Indicador	Unidad	Valor		% Variac. anual (*)	
		1993	1994	1993	1994
Matriculación de turismos	Número	12.337	13.350	-31,9 (-23,1)	8,2 (21,1)
Matricul. camiones y furgonetas	Número	4.162	4.281	-29,6 (-30,7)	2,9 (6,2)
Consumo de cemento	Miles Tm.	663,5	692	-14 (-13,1)	4,3 (5,7)
Licitación oficial	Mil. Mill. ptas.	33,8	38,8	-39,1 (53,9)	10,5 (-15,5)
Inversiones extranjeras directas	Millones ptas.	2.760,3	3.895,6	109,7 (-2,6)	41,1 (26,6)
Viajeros en hoteles	Miles de pers.	514,8	601,6	-19,7 (0,7)	16,9 (10,3)
Pernoctaciones en hoteles	Miles	773,4	917,4	-18,2 (4,8)	18,6 (12,1)
Depósitos del sector privado en el sistema bancario	Miles mill. ptas.	851,2	923,2	9,5 (8,7)	8,5 (8,2)
Créditos al sector privado del sistema bancario	Miles de mill. pts.	411,6	490,2	9,7 (4,8)	19,1 (7,7)

(*) Datos nacionales entre paréntesis.

Fuente: Cámaras de Comercio, Industria y Navegación, a partir de la DGT, OFICEMEN, SEOPAN, DGTE, INE y B. de España.